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网络安全需要全民参与
周志翔

9月11日至17日，“网络安全为人民，网络安全
靠人民”2023年国家网络安全宣传周启幕。9月11
日开始，2023年银川市网络安全宣传周活动及网络
安全应急演练等一系列精彩活动也就此拉开序幕。

信息时代，网络无处不在、无时不在。随着网
络传递的速度和范围更为迅捷，维护网络安全的
任务也更加艰巨。要让网络安全更加深入人心，
需要从多个方面入手，通过提高公众的网络安全
意识、发挥政府和社会组织的作用、用案例警示和
教育公众、加强家庭和学校教育、企业履行社会责
任以及全民参与和共建网络安全体系等措施，从而
更好地保障信息安全和网络空间的安宁与稳定。

人人都在用网，但不代表人人都有网络安全
意识。提高网络安全意识，便成了亟待加强的环
节。加强网络安全教育和培训，提高公众对网络
安全的认识和意识，通过论坛、研讨、展览、竞赛等
形式，鼓励党政机关、科研机构、高校、企业、社会
组织、群众等各方力量广泛参与，使人们更加重视
网络安全并采取措施保护自己的信息安全，应成
为一项常态化工作。

用案例警示提升安全意识。网络是个虚拟世
界，不少网络用户容易放松警惕。让更多人知晓网
络安全的重要性，可以通过展示网络安全攻击的案
例、黑客的攻击手法以及带来的危害等，让公众更
加直观地了解网络安全的严峻形势和重要性，从而
更加自觉地采取措施保障自己的信息安全。

激发每个社会单元的网络安全意识。家庭
和学校应该加强对青少年的教育和引导，让他
们从小养成良好的网络安全习惯，提高网络安
全意识和技能，从而更好地适应数字化社会的
需要。企业应该加强自身的网络安全建设，保
障客户信息安全和商业机密，同时积极参与社
会网络安全宣传和教育，提高公众对网络安全
的认知和信任度。

网络安全是全社会共同的责任，需要每个人
都积极参与和共建。我们要通过广泛宣传网络安
全知识和技能，加强网络安全宣传和教育，让更多
的人提高网络安全意识和技能，了解网络安全的
重要性并加入到网络安全的维护中来，形成全社
会共同维护网络安全的良好氛围。

究竟谁要“喝奶”，又是谁在甩锅？
刘薇

要求学生订牛奶，不订？医院证明拿来！这
哪里是要求，分明是强制。甚至相关通知中还出
现了“有条件积极订购，没条件创造条件订购”等
内容。如此行径，究竟是谁要“喝奶”？

事发河南省正阳县某小学，有老师在微信群
通知，呼吁学生家长积极订购酸奶，称“有条件的
家庭应积极订购，而没有条件的家庭应创造条件
订购”。通知同时提到，为“减轻”家长们的经济压
力，学校商议将每名学生应订购4箱奶改为3箱，
总费用为330元。若不订，则须由县级以上医院开
具诊断治疗证明，证明不能喝牛奶。有家长不服，
将通知截屏发到网上，引发了热议。

其后，正阳县教育局发布通报，称网传问题基
本属实，“某班在宣传学生饮用奶征订工作中，对
上级文件精神解读出现偏差，涉嫌违背学生饮用
奶自愿征订原则，造成不良影响”。由此，宣传征
订工作暂停，并要求在全县范围内对该项工作进
行整顿规范，对涉及相关责任人员进行调查处
理。通报看似很全面，可这么离谱的事儿真的只
是教师个人行为吗？

另有网友发帖，说河南驻马店遂平县一校出
现同样情况，也是当地教育局批评教师并要求向
家长道歉。教师是有责任，可要不是上面下任务，
谁也犯不着这么干啊，吃力不讨好。倘若学生饮
用奶征订原则为自愿，又何来“没条件创造条件订
购”一说？今年3月，山东聊城自愿订购学生奶被
吐槽品牌单一、价格偏高，其质量和配料也遭质
疑，媒体报道称进入网上订购平台，除了填写学生
信息，还必须签《自愿订购协议》，貌似自愿的背
后，事实却是家长担心不订奶会遭区别对待。加
之孩子们心态尚不成熟，存在随众性和攀比性，最
终的结果往往是家长不得不订购学生奶。手里捏
着学生，眼睛瞄着家长们的钱包，如此利用职权强
制消费，究竟是谁要“喝奶”？

刚刚过去的这个教师节，各地又是亮灯致敬，又
是总结表彰，又是鼓劲部署，师德师风建设之说不停
入耳，可恰恰，这强行征订之事打响了一记耳光，打
的谁呢？谁在给教师们强行摊派与教学无关的事
儿？谁在敛这不义之财？谁在事后轻松甩锅？以德
立身，以德立学，这八个大字，就该打在谁脸上。

体育老师当班主任
同样很精彩

据《南方日报》

班主任一定得由主课老师担任吗？随着新学
期的到来，不少中小学班级悄然发生新变化——
身怀运动技能的体育老师当上了班主任。近日
却有家长在网络上发帖诉苦，表示这一变化“让
她很惶恐”，相关话题随即登上热搜榜。

赞成者建议“全国推广”，理由不外乎几点，诸
如体育老师的直率外向同孩子们活泼好动的性格
相契，体育老师可以带领孩子们多锻炼身体，可以
把主课老师从繁琐的行政事务中解脱出来。反对
者亦有之，他们或认为体育老师缺乏对孩子的了
解，或担心孩子“玩野”、耽误文化课学习。

全盘批评否定的做法不可取。早在2020年，
教育部有关负责人就在新闻发布会上明确表示“体
育老师、音乐老师、美术老师、科技老师都可以做班
主任”，并谈到有关文件的使命是“让体育老师当班
主任不再是一个问题，将来希望它能够成为一个时
髦”。各地的成功实践也多次力证：体育老师有能
力带领学生们“文明其精神，野蛮其体魄”。

化解争执的关键在于明白班主任的角色定
位。据教育部印发的《中小学班主任工作规定》，
班主任是中小学日常思想道德教育和学生管理
工作的主要实施者，是中小学生健康成长的引领
者，班主任要努力成为中小学生的人生导师。相
较一味强调学科知识、考试技巧的灌输，孩子们的
全面发展、健康成长更应成为班主任的关注重
点。体育老师大都阳光积极、热情高涨，外加其教
学任务相对较轻，能够有充沛的精力和时间去抓
好班级管理、关心学生成长。我们乐见新学期的
新变化，也期待更多中小学班级尝试这一新方案。

与此同时，部分反对观点在某种程度上揭露
了新变化存在的短板弱项，这也是包括体育老师
在内各主体应该努力的方向。比如，与语数外等
科目的老师相比，体育老师对学生性格与成绩的
了解或许略显不足。再比如，体育老师担任班主
任的情况尚未被家长普遍接受，这就使得部分体
育老师缺乏走向管理岗位的机会，更难言提升管
理水平了。刻板印象的改变并非一日之功，但我
们相信通过体育老师的倾情奉献、通过社会各界
的正确引导，终将获得人们的广泛认可。

“教育的艺术不在于传授本领，而在于激励、
唤醒、鼓舞。”在“双减”政策背景下，体育、美育等
在素质教育中的地位越来越重要，体育老师亦由

“幕后”走向“前台”。新的变化已经发生，我们有
理由相信体育老师也可成长为“金牌班主任”，也
可承担起唤醒灵魂、启迪人生的教育重任。

治安管理处罚法修订需要你的意见
孙瑞亭

本月起，《治安管理处罚法（修订草案）》公开征
求意见，为期一个月。作为一部维护社会治安、保
障人身财产安全的法律，治安管理处罚法与我们的
生活息息相关。同时，这也是被称作“小刑法”的治
安管理处罚法实施17年后的首次大修，由于拟将
高空抛物、抢夺方向盘、无人机“黑飞”等涉及公众
利益的热点问题新增纳入处罚范畴，从而引发社会
各界的热议，目前已经收到意见超过10万条。

其实，于2006 年正式实施的治安管理处罚法
曾在2012年作过部分修改，2017年公安部也曾公
布《治安管理处罚法（修订公开征求意见稿）》，但由
于争议较大，经审慎决定，相关批准工作暂缓。此
后，有关完善和修改治安管理处罚法的呼声一直存
在，根本原因还在于随着社会的持续高速发展，各
种矛盾纠纷增多，并且呈现多样化、复杂化，出于实
际需要，有必要对治安管理处罚法进行相应修改，
其目的也在于通过将新出现的影响社会治安的行

为纳入管理范围，并增加相应处罚措施、合理设定
处罚幅度、优化处罚程序等举措，及时有效化解矛
盾纠纷、维护社会治安秩序。

比如，修订草案中有8条修改涉及对社会热点问
题的回应，其中包括考试作弊、组织领导传销、以抢夺
方向盘等方式妨碍公共交通工具驾驶、升放携带明火
的孔明灯、高空抛物、无人机“黑飞”、违法出售或者提
供公民个人信息等。对于这些行为如何处罚，修订草
案也作出了相应规定。显然，修订草案对这些行为作
出规范，既回应了大众加大对新型违法行为打击力度
的期望，也能够弥补当前治安管理领域的空白，避免

“要么不处罚，处罚就是犯罪”这一现实问题的持续存
在，使得刑事处罚之前有一个更为明确的治安处罚过
渡。同时，这也符合此次修订想要达成治安管理处罚
法与刑法有效衔接的目的，从而便于对这些行为进行
分类处理，既能够对刑罚过度化有一定的矫正作用，
也对预防相关犯罪起到积极作用。

此外，本次治安管理处罚法修订备受关注的另
一原因是对“处罚范围”的预期。作为行政领域中一
部重要的法律规范，治安管理处罚法最重的处罚就
是限制人身自由的“行政拘留”，而且公安机关有权
力决定实施，一旦扩大处罚范围，就可能对个人权利
造成影响。而且，扩大处罚范围也意味着公安机关
权限的延展，对这种权限的扩充，法律上需配置以相
应的约束机制。对此，有学者建议，治安管理处罚法
修订应考虑将行政拘留纳入“听证”范围、作为行政
拘留的前置程序，涉及到的个人在听证程序中可以
聘请律师等，从而让拘留决定能够更为客观和理性。

目前，围绕《治安管理处罚法（修订草案）》的讨
论仍在持续高涨，相信在公开征求意见截止前，相
关意见还会不断增加，这其实也是一次生动的法治
实践，既可以回应好社会关切问题，又可以与社会舆
论良性互动。正因为如此，此次治安管理处罚法的修
订，需要你的意见，因为每一个人的意见都很重要。


